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Anwesend 
 
 
- Vorsitz 
 
Siebner, Claudia     
 
 
- Ortsbeiratsmitglieder 
 
Lippold, Manfred     
Marschalek, Uwe     
Müller-Shah, Eva     
Nolda, Hans-Joachim     
Dr. Schenk, Peter      
Schmitt, Norbert     
Schykowski, Alessandro     
Schykowski, Martin     
Trier, Roy Uwe     
Weyer, Christa     
Wiegert, Michael     
 
 
- Stadtratsmitglieder mit beratender Stimme 
 
Dorn, Xander     
 
 
- Schriftführung 
 
Mohr, Hans-Willi 
 
 
Entschuldigt fehlen 
 
- Ortsbeiratsmitglieder 
 
Hofmann, Peter     
Schau, Peter     
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T a g e s o r d n u n g 
 
 
a) öffentlich 
 
Anträge 
 
1. Gutenbergcenter (CDU, ÖDP, FDP) 
 
2. Buslinie 57 (CDU, ÖDP, FDP, SPD) 
 
3. E-Ladestation für Bretzenheim (CDU) 
 
4. Bordsteinabsenkung an Fahrradvermietstation Bebelplatz (SPD) 
 
5. Einwohnerfragestunde 
 5.1. Erhalt der Rollschuhbahn 
 
Anfragen 
 
6. Beleuchtung rund um den Wertstoffhof (CDU) 
 
7. Reinigung und Instandhaltung der Toilette auf dem Friedhof Bretzenheim (SPD) 
 
8. Hundeanleinpflicht für Hunde im Wildgrabental (SPD) 
 
9. Anfragen aus vorherigen Sitzungen 
 9.1. Parkmöglichkeiten für Wohnmobile (CDU) 
 
10. Sachstandsberichte 
 10.1. Sachstandsbericht zu Antrag Nr. 0893/2017 CDU, SPD, GRÜNE, FDP, ÖDP 

Ortsbeirat Mainz-Bretzenheim 
 10.2. Sachstandsbericht zu Antrag 0394/2017 CDU, Ortsbeirat Mainz-Bretzenheim 
 10.3. Sachstandsbericht zu Antrag 607/2017, SPD, Ortsbeirat Mainz-Bretzenheim 
 10.4. Sachstandsbericht  zu Antrag Nr. 0683/2017 der CDU Ortsbeiratsfraktion  

Mainz-Bretzenheim 
 
11. Straßenbenennung;  

hier Bebauungsplan:" Hochschulerweiterung südlich des Europakreisel" 
 
12. Mitteilungen und Verschiedenes 
 12.1. Sitzungstermine des Ortsbeirates 2018 
 12.2. Weihnachtsbeleuchtung 
 
13. Stadtteilmittel 
 



   4 

 
 
 
 
b) nicht öffentlich 
 
14. Bau- und Grundstücksangelegenheiten 
 
15. Mitteilungen und Verschiedenes 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Die Vorsitzende eröffnet um 19.00 Uhr die Sitzung des Ortsbeirates Mainz-Bretzenheim mit der 
Feststellung, dass form- und fristgerecht eingeladen ist. 
 
Die Beschlussfähigkeit des Ortsbeirates ist gegeben. 
 
Einwendungen gegen die Tagesordnung werden nicht erhoben. 
 
Sodann erfolgt der Eintritt in die Tagesordnung. 
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öffentlich 
 
 
 
Anträge                                                     
 
 
 
Punkt 1 Gutenbergcenter (CDU, ÖDP, FDP) 

Vorlage: 1314/2017 
 
Der gemeinsame Antrag von CDU, ÖDP und FDP wird von Herrn Lippold gemäß der Vorlage 
begründet. 
 
Herr Wiegert erinnert in diesem Zusammenhang daran, dass eine intensive Bürgerbeteiligung 
stattgefunden hat. Im Übrigen müsse man auch an die Geschäfte im Bretzenheimer Ortskern 
denken. Außerdem sei eine Busanbindung vorhanden.  
                                                                                                                                      
Nach kurzer weiterer Aussprache wird der Antrag einstimmig beschlossen mit der Bitte an die 
Verwaltung zu prüfen, ob eine Bedarfshaltestelle für die Mainzelbahn in Höhe der 
Mercedes-Niederlassung eingerichtet werden kann.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
 
Punkt 2 Buslinie 57 (CDU, ÖDP, FDP, SPD) 

Vorlage: 1315/2017 
 
Der gemeinsame Antrag von CDU, ÖDP, FDP und SPD wird von Herrn Dr. Schenk im Sinne der 
Vorlage begründet. Er betont, dass im Stadtteil Mainz-Bretzenheim, seitdem die Mainzelbahn 
fährt und der Fahrplan entsprechend umgestellt wurde, das ÖPNV-Angebot erheblich 
eingeschränkt ist. 
 
Aus den Reihen des Ortsbeirates wird darauf hingewiesen, dass man mit der Inbetriebnahme 
der Mainzelbahn eine Verbesserung der Anbindungen erwartet hat; jedoch das Gegenteil sei 
der Fall. 
 
Herr M. Schykowski kann sich dem in den Raum gestellten Ausspruch „Mainz-Bretzenheim sei 
unterversorgt“ nicht anschließen und die Bitte an die Verwaltung, die Taktung der Buslinie 57 
auf dreimal pro Stunde tagsüber zu erhöhen, nicht befürworten.  
                                                                                                                                      
Ohne weitere Aussprache kommen die Ortsbeiratsmitglieder überein, über den ersten Absatz 
des Antrages gesondert und über die drei weiteren Absätze gesamt abzustimmen: 
 
Der erste Absatz wird mit 8 Ja-Stimmen bei 3 Nein-Stimmen mehrheitlich beschlossen. Den 
Absätzen 2, 3 und 4 wird einstimmig zugestimmt.  
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Punkt 3 E-Ladestation für Bretzenheim (CDU) 
Vorlage: 1316/2017 

 
Der Antrag der CDU wird von Herrn Trier gemäß der Vorlage begründet mit der Anmerkung, 
dass als mögliche Standorte der Ortskern oder der Bereich in der Nähe des Einkaufszentrums 
in Frage kommen. 
 
Nach der Meinung von Herrn Schmitt sollten auch die Gewerbebetriebe ihren Anteil hierzu 
beitragen. 
 
Herr Wiegert stellt sich die Frage, ob das Stromnetz entsprechend ausgelegt ist.  
                                                                                                                                      
Nach kurzer weiterer Aussprache wird der Antrag einstimmig beschlossen mit der Bitte an die 
Verwaltung, bei der Planung weiterer Ladestationen auch den Stadtteil Bretzenheim 
entsprechend zu berücksichtigen, als mögliche Standorte den Ortskern und den südlichen Teil 
von Bretzenheim zu prüfen und auszuloten, inwieweit die Supermärkte mit eingebunden 
werden können. 
 
Auch im Rahmen der Laternenneugestaltung könnten sich entsprechende Möglichkeiten 
eröffnen.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
 
Punkt 4 Bordsteinabsenkung an Fahrradvermietstation Bebelplatz (SPD) 

Vorlage: 1319/2017 
 
Herr Wiegert begründet für die SPD den Antrag im Sinne der Vorlage. 
 
Herr Lippold erinnert in diesem Zusammenhang daran, dass vor ca. einem Jahr im Rahmen 
einer Begehung mit Frau Beigeordneter Eder und Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern der 
Verwaltung es für sinnvoll erachtet wurde, den kompletten Kreuzungsbereich umzubauen und 
dabei auch die Bordsteinabsenkungen vorzunehmen. 
 
Frau Ortsvorsteherin Siebner bestätigt dies mit der Anmerkung, dass der angesprochene 
Bereich damals als gefährlich eingestuft worden ist, jedoch aufgrund hoher Kosten 
bedauerlicherweise bisher noch keine Maßnahmen durchgeführt wurden. Man sollte ihrer 
Auffassung nach deshalb jetzt keine „Flickschusterei“ betreiben.  
                                                                                                                                      
Nach kurzer Aussprache wird der Antrag aufgrund der damals besprochenen 
Umgestaltungsmaßnahmen in dem gesamten Bereich zurückgezogen mit dem Ziel, noch 
einmal einen gemeinsamen Antrag in dieser Hinsicht auf den Weg zu bringen.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
 
Punkt 5 Einwohnerfragestunde 
 
 
Punkt 5.1 Erhalt der Rollschuhbahn 
 
Mitglieder des Rollsportvereins 2006 Mainz e. V. bitten die Vorsitzende und den Ortsbeirat um 
Unterstützung, dass die Rollschuhbahn erhalten bleibt und keine Container für eine neue Kita 
dort aufgestellt werden.  
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Ansonsten würde dem Rollsportverein keine Trainingsfläche mehr zur Verfügung stehen.  
 
Ein entsprechendes Schreiben wird den Ortsbeiratsmitgliedern zur Verfügung gestellt und ist 
als Anlage für die Verwaltung beigefügt. 
 
Es wird vom Ortsbeirat und der Vorsitzenden bemängelt, dass laut Auskunft der Mitglieder der 
Verein hierüber vorab nicht in Kenntnis gesetzt wurde.  
 
Nach ausführlicher Diskussion appelliert der Ortsbeirat mehrheitlich an die Verwaltung, 
Alternativstandorte zu prüfen und dabei besonders den Bereich „Südring-Park“ in den Fokus 
zu nehmen. 
 
Herr Wiegert kann sich dem Appell nicht anschließen, da er gerne die Beweggründe gewusst 
hätte, warum sich die Verwaltung für das Aufstellen der Container auf der Rollschuhbahn 
entschieden hat.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
Anfragen                                                     
 
 
 

Punkt 6 Beleuchtung rund um den Wertstoffhof (CDU) 
Vorlage: 1317/2017 

 
Zu der Anfrage der CDU liegt noch keine Stellungnahme der Verwaltung vor.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
 

Punkt 7 Reinigung und Instandhaltung der Toilette auf dem Friedhof Bretzenheim 
(SPD) 
Vorlage: 1320/2017 

 
Der Ortsbeirat nimmt die Anfrage und die vorliegende Antwort der Verwaltung vom 20.09.2017 
zur Kenntnis.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
 

Punkt 8 Hundeanleinpflicht für Hunde im Wildgrabental (SPD) 
Vorlage: 1321/2017 

 
Von der Anfrage und der vorliegenden Stellungnahme der Verwaltung vom 20.09,.2017 
nehmen die Ortsbeiratsmitglieder Kenntnis.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
Punkt 9 Anfragen aus vorherigen Sitzungen 
 
 
Punkt 9.1 Parkmöglichkeiten für Wohnmobile (CDU) 

Vorlage: 0891/2017 
 
Der Ortsbeirat nimmt die Stellungnahme der Verwaltung vom 16.08.2017 zur Kenntnis.  
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Punkt 10 Sachstandsberichte 
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
Punkt 10.1 Sachstandsbericht zu Antrag Nr. 0893/2017 CDU, SPD, GRÜNE, FDP, ÖDP 

Ortsbeirat Mainz-Bretzenheim; 
hier: Erneuerung der gelben Farbmarkierungen 
Vorlage: 1091/2017 

 
Von dem Sachstandsbericht der Verwaltung vom 06.09.2017 nimmt der Ortsbeirat Kenntnis.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
 
Punkt 10.2 Sachstandsbericht zu Antrag 0394/2017 CDU,  

Ortsbeirat Mainz-Bretzenheim 
hier: Verpackungsmüll entlang der Haifa-Allee und B 40 
Vorlage: 1139/2017 

 
Von dem vorliegenden Sachstandsbericht der Verwaltung vom 6. September 2017 nehmen die 
Ortsbeiratsmitglieder Kenntnis. 
 
Frau Siebner weist darauf hin, dass ein Großteil des Verpackungsmülls von den Gästen des 
dortigen Schnellrestaurants stammt.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
 
Punkt 10.3 Sachstandsbericht zu Antrag 607/2017, SPD, Ortsbeirat Mainz-Bretzenheim 

hier: Fußwegverbindung statt Trampelpfad 
Vorlage: 1174/2017 

 
Der Ortsbeirat nimmt den Sachstandsbericht der Verwaltung vom 06.09.2017 zur Kenntnis.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
 
Punkt 10.4 Sachstandsbericht  zu Antrag Nr. 0683/2017 der CDU Ortsbeiratsfraktion 

Mainz-Bretzenheim; 
hier: Mainzelbahn - Anwohner dauerhaft entlasten 
Vorlage: 1322/2017 

 
In o. g. Angelegenheit liegt den Ortsbeiratsmitgliedern der Sachstandsbericht der Verwaltung 
vom 18.09.2017 vor. 
 
Frau Ortsvorsteherin Siebner betont, dass sie mit der Stellungnahme der Verwaltung nicht 
konform geht.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
Punkt 11 Straßenbenennung; hier Bebauungsplan:" Hochschulerweiterung südlich 

des Europakreisel" 
 
Hinsichtlich der Hochschulerweiterung südlich des Europakreisels wird der Ortsbeirat gebeten, 
Namensvorschläge für zwei neue Straßen zu machen. 



   9 

 
 

Nach kurzer Diskussion und mehreren Abstimmungen - letztendlich auch mit Losentscheid - 
beschließen die Ortsbeiratsmitglieder einstimmig folgende Namensvorschläge: 
 
1. Jakob Heinz (Bretzenheimer „Urgestein“ mit großen Verdiensten 
  bei der Freiwilligen Feuerwehr) 
 
2. Dr. Maria Hopf (Archäobotanikerin und Wissenschaftlerin am 
  Römisch-Germanischen Zentralmuseum, aufgeführt 
  in der Broschüre des Frauenbüros) 
 
Sollte einer der vorgeschlagenen Namen nicht die Zustimmung der Verwaltung oder des 
Kulturausschusses finden, so macht der Ortsbeirat folgenden Alternativvorschlag: 
 
- Hildegard Hamm-Brücher (Politikerin) 
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
 
Punkt 12 Mitteilungen und Verschiedenes 
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
Punkt 12.1 Sitzungstermine des Ortsbeirates 2018 
 
Der Ortsbeirat nimmt von folgenden Terminen Kenntnis: 
 

24.01.2018 
07.03.2018 
02.05.2018 
06.06.2018 
29.08.2018 
07.11.2018 

 

jeweils mittwochs, 
19.00 Uhr 

                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
Punkt 12.2 Weihnachtsbeleuchtung 
 
Frau Ortsvorsteherin Siebner bedauert, dass in o. g. Angelegenheit ein entsprechender Antrag 
bei den Stadtwerken sich immer noch im Genehmigungsverfahren befindet. Man hofft, dass 
die Genehmigung rechtzeitig erteilt wird.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
Punkt 13 Stadtteilmittel 
 
Die Vorsitzende teilt mit, dass noch Mittel in Höhe von 79,47 € zur Verfügung stehen.  
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Ende der Sitzung: 21:25 Uhr 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
gez. Claudia Siebner gez. Hans-Willi Mohr 
........................................................... ............................................................ 
Vorsitz Schriftführung 
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